ひかげ」考し -紫式部日記覚書

山 本 利

道

Research on Hikage -Note on Murasakishikibu's Diary-

Ritatsu YAMAMOTO

事を、紫式部日記は次のように述べている。 寛弘五年十一月二十日は、五節の舞姫の参入の日であった。その日の

(-)

①五節は二十日に参る。侍従の宰相に、舞姫の装束などつかはす。右の 二頁――新潮日本古典集成による。以下同じ) 宰相の中将の、五節にはかづら申されたる、つかはすついでに、筥ひ とよろひに薫物入れて、心葉、梅の枝をして、いどみきこえたり。(六

子息の兼隆は、舞姫へ「かづら」の御下賜を中宮に願い出たので、それ この年、五節の舞姫を出したのは、公卿分としては、参議の藤原実成と は、中宮権亮で、中宮からは舞姫の装束が贈られた。中宮の伯父道兼の 藤原兼隆、受領分は、丹波守高階業遠と尾張守藤原中清であった。実成

が遣わされた。

馬」とあるが、「左京君」の誤りであろう)がいることが、中宮の女房達

中宮権亮藤原実成の出した舞姫の介添の中に左京君(本文では「左京

②「かの女御の御方に、左京馬といふ人なむ、いと馴れてまじりたる」 の話題となり、左京君へいたずらすることとなった。 もののよすがありて伝へ聞きたる人々、をかしうもありけるかな」と けむ内裏わたりを、かかるさまにてやは出でたつべき、しのぶと思ふ いひつつ、いざ、知らず顔にはあらじ、むかし心にくだちて見ならし ろひにてゐたりし、東なりしなむ左京」と、源少将も見知りたりしを と宰相の中将、むかし見知りて語りたまふを、ひと夜、かのかいつく

らむを、あらはさむの心にて、御前に扇ども、あまたさぶらふ中に、

筥のふたにひろげて、⑷————をまろめて、そらいたる櫛ども、白き物 蓬萊つくりたるをしもえりたる、心ばへあるべし、見知りけむやは。

輔のおもとして書きつけさす。 して、ふつつかに後先切りて、白き紙一かさねに、立文にしたり。大さまあしきまでつまもあはせたるそらしざまして、黒方をおしまろがにて、櫛のそりざまなむなほなほしき」と、公達のたまへば、今様の忌して、つまづまを結ひそへたり、「すこしさだすぎたまひたるわたり

なく思ふなるべし。(六七~六九頁)
おほかりし豊の宮人さしわきてしるきの日かげをあはれとぞ見しいつこより入り来つる」と問ふなりつるは、女御殿のと、うたがひと、のたまはすれど、「おどろおどろしからむも、事のさまにあはせて、顔しるかるまじき局の人して、「これ、中納言の君の御文、女御世て、顔しるかるまじき局の人して、「これ、中納言の君の御文、女御世て、顔しるかるまじき局の人して、「これ、中納言の君の御文、女御世て、顔しるかるまじき局の人して、「これ、中納言の君の御文、女御世て、顔しるかるまじき局の人して、「これ、中納言の君の御文、女御殿より。左京の君にたてまつらむ」と、高やかにさしおきてしるきの日かげをあはれとぞ見しなく思ふなるべし。(六七~六九頁)

| 壺井義知の『紫式部日記傍注』には、��の傍注に「日蔭注」上」とし、うか。| | 6線をつけた��の「日陰」および��の「日かげ」はどういうものであろ

或は、青糸を組て用ひらる 4 人もあり。是を、心葉にそへて、冠のか代巻』『延喜式』「和名抄』の中から、日蔭蔓に関する資料を挙げ、植物としての日蔭蔓の図を示し、次のように述べている。(3)光義按、日蔭は、羅なり。又は、女蘿とも、或は下 苔ともいへり。俗名は、狐のをがせといふよしなり。則、我雄徳山にも多くあり。物としての日蔭蔓の図を示し、次のように述べている。「おこむとしての日蔭草の図を示し、次のように述べている。「からと名付て、男は冠の左右に八筋組にかけを、神代には、手繦に至て、白糸をより合て、あげまきにくみて、あはひ結といひ、日蔭に至て、白糸をより合て、あげまきにくみて、あはひ結といひ、日蔭に至て、白糸をより合て、あげまきにくみて、あはひ結といひ、日蔭に至て、白糸をより合て、あげまきにくみて、あはひ結といひ、日蔭に至て、白糸をより合て、あげまきにくみて、あはひ結といひ、日蔭にで、 いのがつらと名付て、 男は冠の左右に八筋組にかけて組とす。 神でおとしては、 石清水理法では、 「日蔭社」」としては、 「日蔭社」」としては、 「日蔭社」」としては、 「日蔭社」」としては、 「日蔭社」」としては、 「日蔭社」」としては、 「日蔭社」」としては、 「日蔭社」」としては、 「日蔭社」」としている。「日では、 「日では、 「日で社」」としている。「日で社」」としている。「日では、 「日で社」」といている。「日で社」」といる。「日で社」」といる。「日では、 「日で社」」」といる。「日で社」」といる。「日で社」」といる。「日で社」」といる。「日で社」」といる。「日では、 「日で社」」といる。「日で社」」といる。「日では、 「日で社」」」といる。「日では、 「日では、 「日で社」」」といる。「日では、 「日では、 「日では、

たり。んざしにまとひてたるゝなり。其心葉といふは、梅の結花を作枝に付んざしにまとひてたるゝなり。其心葉といふは、梅の結花を作枝に付

説によっているらしい。 右の傍線部は、和名抄や、古今集四五一番の「さがりごけ」についての

5)蘿 唐韻云、蘿魚何反、日本紀私記女蘿也。

(6)さがりごけは岩にさがりたる葛 也といへり。薜荔とも書。(古今時、むかしは此こけをとりて、舞人神子などのかづらにし、又袖にかさがりごけはさるをがせといふ物也。又説、山の岸などにもおひ、木さがりごけはさるをがせといふ物也。又説、山の岸などにもおひ、木さがりごけはさるをがせといふ物也。又説、山の岸などにもおひ、木さがりごけはさるをがせといふ物也。又説、山の岸などにもおひ、木さがりごけは岩にさがりたる苔なり。日陰のかづらとも云。神まつる丘葛といへるは、木にさがりたる苔なり。日陰のかづらとも云。神まつる、藤荔 辨要決云、松蘿一名女蘿和名萬豆乃古今。

見られる。 『詩経』の「小雅」の「頍弁」に、「蔦与女蘿」という説がここにも上巻本は「辨要決云」)として引く「松蘿一名女蘿」とかり、本草によれば、女蘿麻木部別有松蘿、一名女蘿。似為二物」とあり、本草によれば、女蘿麻木部別有松蘿、一名英蘿。 一名菟縷、一名唐蒙、一名王女。不言女には、「蔦寄生也。女蘿菟糸、松蘿也」とある。これに対し、『尓雅義疏』には、「蔦寄生也。女蘿菟糸、松蘿也」とあり、本語、「蔦経』の「小雅」の「頍弁」に、「蔦与女蘿施于松柏」とあり、毛伝

, 『古今六帖』第六の「草」の部の「ひかげ」には次の五首があげてあ

あしひきのやました日影かづらけるうへにやさらにむめをしのばん

(三九三〇)

をとめごが日かげのうへにふる雪ははなのかざしにいづれたがへり (三九三二)

ときはなるひかげのかづらけふしこそ心のいろにふかく見えけれ(三

ひとしれぬこころをきみにおくやまのおもひかけてふくさにおひけり (三九三三)

朝日影にほへるやまに照る月のうつくしつまを山ごしにおきて(三九

同じく『古今六帖』第六の「草」の部の「こけ」には次の四首があげ

てある。

ときはなる松にかかれるこけみれば年のをながきしるべとぞ思ふ(三

いしのうへに生ひいづるこけのねもいらずよなよな物をおもふ比かな (三九六〇)

おくやまのいはほのこけの年ひさにみれどもあかぬ君にもあるかな (三九六二)

あふことをいつかそのひとまつの木のこけのみだれてこふる此ごろ

和名抄では、「ひかげ」は苔の類にあげてあるが、古今六帖では、「ひか (三九六二)

岩や石に生える苔であり、「ひかげ」とは明らかに異なったものであるこ げ」も「こけ」も共に草の部に入れられている。そして、三九三〇・三 の中、三九五九・三九六二は、松に寄生する苔、三九六〇・三九六一は、 三九三三では、「ひかげ」が草といわれている。ところが、「こけ」の歌 九三一・三九三二は、「ひかげ」が「かづら」にされていたことを示し、

(延喜十七年承香殿御屛風和歌

千年ふるまつにかられるこけなればとしのをながくなりにけらしも まつにかゝるこけを見たる所

> 松に生えて下る苔は、古今集四五○番に物名として詠まれた「さがりご 二の「こけ」も同じものと思われる。 け」であり、松蘿―「マッノコケ」であり、古今六帖の三九五九•三九六 私家集大成 躬恒集Ⅲ一三八)

はいっていない。 サガリゴケ、サルヲガセ」とは区別している。『輔仁本草』にも、松蘿に ケ、コ、「松蘿コケ、又云、サルヲカセ」とある。「ヒカゲ」と「マツノコケ、ケ、コ、「松蘿コケ、ノコケ、一云サカリ」とある。「ヒカゲ」と「マツノコケ、 る。だが、物としては同一のものではない。「従1 吉野 折1 取羅生松柯 また、万葉集では蘿が歌にも詞書にも用いられ、「コケ」とよまれてい ^{舸展・}為╷ 手繦 ┐ 」とあり、蘿について「比舸礙」の訓注がついている。 にも、「和、末川乃己計」とあるが、いずれも、和名として「ヒカゲ」と ついて諸説をあげながら、「和名末都乃古介」とあり、また、「康頼本草」 の枝に生える苔であり、「奥山之盤尓蘿生」(九六七)、「奥山之於石蘿生」 遺時」(一一三詞書)、「子松之末尓蘿生萬代尓」(二二八)の場合は、松 (一三三八)の場合は、岩に生えた苔である。類聚名義抄では、「蘿茸蘿 日本書記神代紀上では、「亦以,, 天香山之真坂樹, 為、 鬘以、 蘿蘿、此

『毛詩正義』には次のようにある。

⑧正義曰。蔦釈草無文。寄生者毛以時事言之耳。陸機疏云。蔦一名寄生 薬菟糸子是也。非松蘿。松蘿自蔓松上生枝正青。与菟糸殊異事。或当 **莵糸為松蘿故言松蘿也。陸機疏云。今莬糸蔓連草上生黄赤如金。今合** 葉似当盧子如覆盆子赤黒恬美。釈草云。唐蒙女蘿、女蘿菟糸。毛意以 然。(十三経注疏による)

松蘿はサルオガセの類をいうようである。しかし、『尓雅義疏』は陸機の 蘿とは別物だとする。陸機の説によれば、菟糸はヒカゲノカズラの類、 陸機の説は、毛伝の「女蘿菟糸、松蘿也」を批判したもので、

は別物であったと考えられる。しかし、陸機の批判のように、女蘿と松蘿とは別物であったようである。しかし、陸機の批判のように、女蘿は松柏在の疑わしい説と思われる。しかも、詩経では、蔦と女蘿は松柏をで、女蘿がヒカゲノカズラなら木に延い移ることはない。毛伝のいうように、女蘿が松蘿なら、松の枝に根を下す松の苔の類となり、松柏に移って生えているということになる。
現代のに「称一名」というのも理解しがたい。
詩経では、「蔦と女蘿は松柏在の疑わしい説と思われる。しかし、陸機の批判のように、女蘿は松柏とある。
ない、女蘿は松蘿であり、「松蘿一名女蘿」という説が踏襲されるということになったようである。しかし、陸機の批判のように、女蘿とは別物であったと考えられる。

(三)

以下司じ。)
以下司じ。)
以下司じ。)
は物奥山ならでは生ず、又乾ても色青くて枯ずとぞ、〔堀川百首の、〕此物奥山ならでは生ず、又乾ても色青くて枯ずとぞ、〔堀川百首を頭仲)朝臣)歌に、露かゝらねどかるゝよもなしとよめるも此)由の、〕此物奥山ならでは生ず、又乾ても色青く枯ずとぞ、〔堀川百首松)上より懸るよしなり、〔或説に、地に延つゞく物なりと云は非な松)上より懸るよしなり、〔漢籍どもに見えたれば、佐賀理苔てふ名も、色青く帯の如くなる物と、漢籍どもに見えたれば、佐賀理苔てふ名も、

川さて、此一段に如此、鬘には真柝を用ひ、蘿をぽ手次にしたりとあれ以下同じ。) 真柝も鬘に用ひざるには非ず、伊勢外宮,儀式帳にも、真佐支之鬘をヾサット。彼,三ッッ物共に、鬘に為てはみな日蔭,鬘と呼しなるべし、かゝれば彼,三ッッ物共に、鬘に為てはみな日蔭,鬘と呼しなるべし、かゝれば て、山孫組は別に一種なり、和名抄に蘿を比加介、松蘿を佐流乎加世和名抄にも別に挙たりと云は誤なり、佐流手加世は即〝日蔭のことに と見ゆ、或説に佐流手加世は日蔭とは別にて、此物のことなり、故に たるに、(山孫組も名の様を思っに、松蘿の類にて、此」も鬘にせし物 に、造酒式大嘗祭供神料)物)中に、真前葛日蔭山孫組各三擔と見え よめるは、蔓草なるゆゑなり、頭に垂るゝ蘰を云にあらず〕故、今考、 て真柝。鬘と云ことは見えざるは疑なし、〔歌などにまさきのかづらと、『サザックッ ども、後には萬葉延喜式其一餘の書にも、もはら日蔭蔓のみ有て、 頭を結なり、それを山鬘とは云と註せり。(三七三頁) すること、二処に見え、古今集採物)歌に、巻向の穴師の山の山人と の鬘は見えず、又和名抄)祭祀)具にもただら蘿 鬘のみ出せるは、 心得たるなり、されど蘿、女蘿也と云て、松蘿、一名女蘿と云、れば、 と別に挙たるは、松蘿の訓は世間に呼名、蘿の訓は私記に依て別物と 物たること明けし、〕大嘗祭にはたゞ日蔭躄とのみ見えて、餘の二物

ゐられてゐる事が知られる。

とされた一証となろう。 とされた一証となろう。

(四)

四九) 人はよしおもひやむとも玉蕊影に見えつつわすらえぬかも(万葉集一

に「かげ」(十四・三五七三)とも云ひ、「かづら」と「かげ」とは同意に用方鬘にする石松(ひかげのかづら)を「ひかげ」(十九・四二七八)とも単かづらは又かげとも云つたこと「以」、花縵」、進二 于殯宮」。此曰二 御蔭』ように述べられている。

がよいようである。では、「けまん」かとする一説が出されているが、澤瀉先生の注によるのでは、「けまん」かとする一説が出されているが、澤瀉先生の注によるの注ここに引かれている持統紀の「花蘿」について、日本古典文学大系の注

合があるとして、次のように述べていられる。で身につける呪物だとされる。そして、「ヒカゲノカズラ」には五つの場、土橋寛氏は、「ヒカゲ」「ミカゲ」の「カゲ」は挿頭や鬘を総称する語

②サルオガセ(さるおがせ科)という蔓性植物。

似①ヒカゲノカズラ(ひかげのかずら科)という蔓性植物。

漢名、

石松。

③ヒカゲの窒

何②を髻や冠に垂らした鬘

(7)②を象った糸製の鬘

(中略)

日本書紀と古語拾遺は次のように記している。て判断するほかはない。例えば天岩戸の条の天鈿女命の俳優を叙して、いから、古典のヒカゲについては、三者の何れであるかを一々についは①・②・③の区別とは必ずしも対応せず、便宜的な当て字にすぎな古典でヒカゲに当てた漢字は、「蘿」「日蔭」「日影」で、三つの用字

枫 (神代紀上第七段本文)(4)亦以 , 天香山之真坂樹 , 為 , 鬘、以 , 蘿 比魺巖 , "為 , 手繦 , 手繦 , 手繦、此 , "表" , "為 , "手繦 , 手繦、此

という例もあるからである。次に襷の方は(4)・(6)ともヒカゲノカヅラ栄養の葛」であろうと考えられる。「真栄葛、焼き叉はり」(紀、96の歌)栄みさ説、テイカカズラとする説があるが、特定の植物名ではなく、「真ずる説、テイカカズラとする説があるが、特定の植物名ではなく、「真ずる説、テイカカズラとする説があるが、特定の植物名ではない)真坂樹(真栄木で常緑樹のこと。特定の木種を意味するのではない)真坂樹(真栄木で常緑樹のこと。特定の木種を意味するのではない)真坂樹(真栄木で常緑樹のこと。特定の木種を意味するのではない)

これに対して、同じ天岩戸の条のいてあるからといって、②サルオガセだとは限らない例)。あるまい。サルオガセは襷にはできないからである(「蘿」の文字が用であるが、具体的には闾・ਿ山とも①石松であって、②サルオガセでは

電) 御綱 | stmがな際也。廻 | 懸其殿 | や || 大宮売神侍 || 於御前 |。(古語拾の爰令 |- 天手力雄引 || 啓其扉 | 遷 + 坐新殿 a 則天児屋命太玉命以 || 日

出」の端は、藁の後部ではなく発端部をいうのではなかろうか。 でおり、その姿の印象からはヒカゲノカズラの方に近い。神代紀の「端藁の根の方を出して、間隔をおきながら本体からその端が出た形になったの方法に疑問を感ぜざるをえない。今日一般に作られる注連縄では、の日影はサルオガセだとされるなど、印象的な判定がなされており、判の日影はサルオガセだささない。今日一般に作られる注連縄では、だの方法に疑問を感ぜざるをえない。今日一般に作られる注連縄では、だの方法に疑問を感ぜざるをえない。今日一般に作られる注連縄では、だの方法に疑問を感じない。

(五)

多くあり」として、「地にはひつゞきて、いか程もながき物なり。ほしてしてあげ、それぞれの実物を確認しなかったのであろう。「我雄徳山にもともいへり」といい、「俗名は、狐のをがせといふよしなり」と伝聞説と光義は、「日蔭は、蘿なり」といいながら、「又は女蘿とも、或は下 苔光

くかれぬものなり」はサルオガセの説明のように思われる。にはひつゞきて」とはヒカゲノカズラとしてふさわしく、「ほしても色青新植物図鑑』に「ひかげのかずら」として示す図の類のものである。「地も色青くかれぬものなり」と説明を付して、図に示しているのは、『牧野

中のいは造り物だったのであろうか。 中のいは造り物があることが明らかでないが、延喜時代よりは後世いう。後世とはいつごろのことか明らかでないが、延喜時代よりは後世人もあり。是を心葉にそへて、冠のかんざしにまとひてたるゝなり」と付て、男は冠の左右に八筋にたるゝなり。或は、青糸を組て用ひらるゝ外をより合て、あげまきにくみて、あはひ結といひ、日蔭のかづらと名糸をより合て、あげまきにくみて、あはひ結といひ、日蔭のかづらと名糸をより合て、あげまきにくみて、あはひ結といひ、日蔭のかづらと名糸をより合て、あげまきにくみて、あはひ結といひ、日蔭のかづらと名糸をより合て、あげまきにくみて、あばひ結といび、「後世に至て、白光義は、延喜式の頃には植物の日蔭が用いられたが、「後世に至て、白

ら」、いの「日蔭」共に造り物と考えていたようである。情、又傍本の奥に引出たる、類聚雑要抄等に見えたり」という。めの「かづに、図をもいだしたり。これ即、辰日の節会の装束のれうなり。花鳥餘なり」といい、めについて、「かづらは、日蔭のかづらにて、傍本の奥清水宣昭の『紫式部日記註釈』は、いにつき、「日かげは、日蔭かづら

【紫式部日記精解】のめの注は次の通り。

ない。なお、いも例と同じとしている。 は白また青き組糸のあげまきに結びたるを鬘にかくるにて太古の遺風は白また青き組糸のあげまきに結びたるを鬘にかくるにて太古の遺風似日蔭鬘なり。元は女蘿(サガリゴケ)といふを用ひたれど、中古より

注は次の通りで、似についてはふれられていない。り物か否か明らかでない。萩谷朴氏の『紫式部日記全注釈』では、協のは、協は造り物の日蔭の鬘とされ、いは単に日蔭の鬘とされるのみで造り物とされ、いの注はない。『紫式部日記新釈』および日本古典文学全集阿部秋生氏の『紫式部日記全釈』は、協は「日蔭の蔓」だが中古では造小室由三氏の『紫式部日記全釈』、永野忠一氏の『紫式部日記評釈』、

(下略)

と見えた。 とある。前掲の『類聚雑要抄』にも辰の日の装束の中に「日蔭鬘五流」

てなのであろうか。 図は、下苔即ちサルオガセではなく、ヒカゲノカズラであるのはどうし啓は、下苔即ちサルオガセではなく、ヒカゲノカズラであるのはどうし苔を形式化したものとされながら、示された冠帽図会の生草の日蔭蔓のた生草の日蔭蔓と、糸で造った日蔭蔓とが図示されている。造り物が下ぬは造り物であり、下苔を形式化したものとされ、『冠帽図会』に示されめは造り物であり、下苔を形式化したものとされ、『冠帽図会』に示され

帽図会』に示す造り物の姿だということかもしれない。
『冠帽図会』の造り物の方は、土橋氏がサルオガセを象ったものとさればヒカゲノカズラよりサルオガセの方にれるものである。形姿からすればヒカゲノカズラよりサルオガセの方にれるものである。形姿からすればヒカゲノカズラよりサルオガセの方にれるものである。形姿からすればヒカゲノカズラよりサルオガセの方ににている。しかし、一に述べたように、中古において「ひかげ」は、ヒルイガセを象ったものとさればヒカゲノカズラよりサルオガセの方にに対情図会』に示す造り物の安だということかもしれない。

(#)

電高式巻五、斎宮式の「供新嘗料」の項に、「絹二丈。糸二両。……日 延喜式巻五、斎宮式の「供新嘗料」の項に、「絹二丈。糸二両。……日 延喜式巻五、斎宮式の「供新嘗料」の項に、「絹二丈。糸二両。……日 延喜式巻五、斎宮式の「供新嘗料」の項に、「絹二丈。糸二両。……日

(B)ひととせ、かぎりのたびなりければにや、常より心にいれてもて興じ何ひととせ、かぎりのたびなりければ、日かげをもろともにつくりて、結びゐさせたまひたり」と聞かせたまうて、おほとのごもり起きて、皇后宮もそのをりたり」と聞かせたまうて、おほとのごもり起きて、皇后宮もそのをりたり」と聞かせたまうて、おほとのごもり起きて、皇后宮もそのをりたり」と聞かせたまうて、おほとのごもり起きて、皇后宮もそのをりたりしとがでしかば、つとめて、御あさいの例よりもありしに、「雪、降りたりしたがにしかば、かぎりのたびなりければにや、常より心にいれてもて興じ一頁)。

とある。 これは嘉承元年(一一〇六)のことで、「日かげをもろともにつくりて」

たちながらきてだにみせよをみ衣あかぬ昔の忘れがたみに(新古今集つかはすとて、先帝の御時おもひいでて、そへていひつかはしける()後冷泉院の御時、大嘗会にひかげのくみをして、実基朝臣のもとに()

一七九九

(新編国歌大観『道網母集』二八) のち、日かげのいとむすびてとて給へりければ、それにかはりてのち、日かげのいとむすびてとて給へりければ、それにかはりている人道どの中納言、ためまさのあそむのむすめをわすれ給ひにけるこれは永承元年(一○四六)のことである。もっと遡った例もある。

以上遡るものは見出せていない。
「こ入道どの中納言」とは、為雅の女を妻にし、寛和二年(九八六)出「こ入道どの中納言」とは、為雅の女を妻にし、寛和二年(九八六)出り場である。これは、統後拾遺集九一八番に「東三条入道摂政か家した義懐である。これは、統後拾遺集九一八番に「東三条入道摂政か家した義懐である。これは、統後拾遺集九一八番に「東三条入道摂政かるの仕頭との中納言」とは、為雅の女を妻にし、寛和二年(九八六)出以上遡るものは見出せていない。

次のようにある。 であろう。変化したとしても、それに似たものであったろうと思われる。 『西宮記』の成立時期は不明であるが、源高明は天元五年(九八二) であろう。変化したとしても、それに似たものであったろうと思われる。 はわからない。冠帽図会に示すものは、前代のものを踏襲してきたもの ともあれ、これらの造り物の日蔭鬘の形がどういうものであったのか

(19) 新嘗会

承平年間(九三一~九三八)成立とされる和名抄の、十巻本の巻五、

く、生草が躄として用いられていたということになろう。でいたことを伝えたということになれば、承平年間には、造り物ではな用いられ、それを蘿躄という文字によって表し「比加介加都良」と呼ん新嘗会の祭祀具なのであろう。和名抄が祭祀具として、蘿で作った躄が云、為」躄以」蘿和醋哉地」とある。どの祭祀のと限定はしていないが、云、為」躄以」蘿蔔品の「祭祀具」中にも、「蘿躄 日本紀私記」二十巻本巻十三、「調度部」の「祭祀具」中に、「蘿躄 日本紀私記云、為」躄以」蘿蔔飲、「調度部」の「祭祀具」中に、「蘿躄 日本紀私記云、為」躄以」蘿蔔飲、「調度部」の「祭祀具」中に、「蘿೮ 日本紀私記云、為」

(21)供,新管,料

(延喜式巻五 斎宮) 絹二丈。糸二両。紵 一丈二尺。(中略) 油三升。槲四俵。日蔭二荷。

22供, 新嘗, 料+サー

23)践祚大嘗祭供神料

には「日蔭」について「二擔」が指示されており、前述のように、荷あようである。その中に、別には「日蔭二荷」、図には「日影葛二荷」、図のものであり、図は、伊勢の斎宮における新嘗祭に供進のもの、また、のは斎宮式中の新嘗祭の記事であるが、別は、野宮での新嘗祭に供進

草を用いたものであったと思われる。 草の日影蔓が調達されたものと思われる。ところが、畑は、大嘗祭における参加者の服装について述べたもので、その中に、親王以下女孺以上が日蔭鬘をつけるとある。ここでは鬘の文字が用いられ、畑に葛の文字が日蔭鬘をつけるとある。ここでは鬘の文字が用いられ、畑に葛の文字が日蔭鬘をつけるとある。ここでは鬘の文字が用いられ、畑に葛の文字が日談という助数詞の使用、および葛という文字の使用からして、生草を用いたものであったと思われる。

四 (廿五日新嘗会肆宴応」詔歌六首)

右一首少納言大伴宿祢家持(万葉集四三〇二)足日木乃夜麻之多日影可豆良家流宇倍尓也左良尓梅乎之奴波牟

このようになていると、低平片間質にでは、巨質の目を感じをしていの時は、日蔭葛が鬘に用いられていたことを示している。これは天平勝宝四年(七五二)十一月廿五日の新嘗会のものである。こ

たと考えても不都合な点はないが、造り物と決めにくい点がある。というように思われる。いの「日蔭」も諸注のいうように造り物であっ思を中宮に願い出たということは、中宮のところで造られたのを望んだたる、つかはす」というように、舞姫のために「日かげのかづら」の下式部日記のめの「かづら」は、「右の宰相の中将の、五節にかづら申され式部日記のめの「かづら」は、「右の宰相の中将の、五節にかづら申されていたといえそうである。このような事情を考慮に入れると、紫用いられていたと考えられ、天元寛和の頃には造り物が用いられるようのようにみてくると、承平年間頃までは、生草の日蔭葛が鬘として

りはべるとて、かはらけにひかげをいれて、いだしてはべるを、と切しさうゑに、をみたまはれる人のいへのみすのうちより、さけいだ

㎝(をみにあたりたる人のもとにまかりたりければ、女どもさかづきにば)(私家集大成)能宣集Ⅲ二七八)

ありあけの心地こそすれ杯に日かげもそひていでぬとおもへば(合わかげをそへていだしたりければ(ようにまたりださん)などもさかべきに、

遺集一一四八)

(27)

さゑもんのかみ十一月あやむべの日、こぞのひかげのあかくなりにたるにさして、

(二行分空白)

(私家集大成 大斎院前御集二四四)さしはへてみるけふよりもまばゆきはこぞの日かげのあかきなりける

ば、九四○年頃のこととなる。(九二一)~正暦二年(九九一)の人、もし、二十歳頃のこととすれ(九二一)~正暦二年(九九一)の人、もし、二十歳頃のこととすれという。いずれにしても、生草の日蔭葛であろう。能宣は、延喜二一年のは「かはらけにひかげをいれて」、匘は「さかづきにひかげをそへて」

ものなら前述の道綱母集と同じ頃となろう。の詠作といわれているる。初期のものとすれば、矧矧と同じ頃、後期のはあるまい。大斎院前御集は、永観二年(九四二)~寛和二年(九八六)畑は、「こぞのひかげのあかくなりたる」という。生草の日蔭葛以外で

日かげさしおとめのすがたみてしよりうはのそらなるものをこそおも見へぬるかなといへりしかば、ひかげにつけて、いひやりたりし新嘗会に、おみにあたりて、五節の所にありて、ある女いみじくも

女汳

(私家集大成 高遠集 六三・六四)あまてらすひかげなりともこゝのへのうちつけなりや人のこゝろよ

ら、もし、二十歳頃のものとすれば、九七○年頃のこととなる。陰。は、天暦三年(九四九)~長和二年(一○一三)の人といわれるか自分の冠の造り物というよりは、生草の日蔭葛ではないかと思われる。節所へやって来た折、女との会話から即興的に歌に添えたものとしては、節のいげにつけて」というから、生草か否かは決めにくいが、高遠が五

いられていた可能性の高いことを示している。冠帽図会には、生草と造時代に、生草の日蔭葛も新嘗会には用いられていたこと、あるいは、用いの 圀 圀 図 は、鬘としては造り物が用いられつつあったと考えられる

返しが届けられた。その返歌は、藤原長能の作であった。 ともにたことを伝えるのであろう。冠帽図会は、文化三年(一八〇六)稿了で、たことを伝えるのであろう。冠帽図会は、文化三年(一八〇六)稿了で、北戸後期の冠帽の様を伝えるものといわれており、江戸後期においてより、それは生草にも造り物にもいいうることであり、いの日蔭いっており、それは生草にも造り物にもいいうることであり、いの日蔭はどちらとも決めにくい。しかし、(2)にあげたいたずらの返しとの関係から推定する道が残っている。寛弘五年十一月二十八日、臨時の祭の係から推定する道が残っている。寛弘五年十一月二十八日、臨時の祭の係から推定する道が残っている。寛弘五年十一月二十八日、臨時の祭のほどちらとも決めにくい。しかし、(2)にあげたいたずらの返しとの関はどちらとも決めにくい。しかし、(2)にあげたいたずらの返したの書が開いられた。その返歌は、藤原長能の作であった。

ひかげとおぼしくてかがみのうへにあしでにかきて侍けるねのはこにかがみなどいれて、つかひは中宮のはらからなればにや、侍りけるに、ありしはこのふたにぢむのくししろがねのかうがいかかくて臨時祭になりて二条の前太政大臣中将にてまつりのつかひし

藤原ながたふ

(後拾遺集一一二二)ひかげやまがひけんますみのかがみくもらぬものをひかげぐさかかやくかげやまがひけんますみのかがみくもらぬものを

適していたと思われる。 ・大と考えるのが自然であろう。贈物として、色の配合からも生草の方が日蔭葛を葦手に書いたとも考えられない。従って、いの日蔭も生草であっ地に這うヒカゲノカズラを文字化していたのであろう。なお、造り物の垂れ下るサルオガセを文字化することは葦手にはふさわしくないから、葦手で「日かげ」のように書いてあったというところからすれば、松に

> 思われる。 思われる。 思われる。 とかげ」は、ヒカゲノカズラの類ではあっても、サルオガセとは異なるとかげ」は、ヒカゲノカズラの類ではあっても、サルオガセとは異なるとは「蘿」に、古語拾遺は「蘿葛」に「ヒカゲ」の訓注を施している。古は「蘿」に、古語拾遺は「蘿葛」に「ヒカゲ」の訓注を施している。日本書紀あるが、サルオガセ説を生んだ源は和名抄にあるようである。日本書紀生草の「ひかげ」については、ヒカゲノカズラとサルオガセの二説が

れる。
れる。
和名抄は「蘿」を説明するに当たり、日本紀私記により「比加介」と
れる。
のと思わかげ」はサルオガセのことという説を作り出すことになったものと思わなが、松蘿の和名がマツノコケ、一名サルオガセと注したことから、「ひ生み、松蘿一名女蘿」をあげることにより、蘿=女蘿=松蘿という結合を
はる。

嘗会には、生草の「ひかげ」も用いられた。ようになった。造り物としての日蔭鬘が用いられるようになっても、新かげ」が用いられていたが、天元・寛和の頃には、造り物も用いられる新嘗会に鬘として用いられる日蔭鬘は、承平年間頃までは生草の「ひ

以上の考察からすれば、紫式部日記の(1)のあは造り物の日蔭鬘、(2)の管会には、と言る・でえた。

つけていたものとしては造り物ということになろうか。いは生草のヒカゲノカズラであっただろう。そして、②の⑤は左京君のいは生草のヒカゲノカズラであっただろう。そして、②の⑥は左京君の

1「賀茂のミアレ考(下)――日本のフェティシズム――」(文学

昭

和六三年一月)

2 柿本奨氏「道綱母の集」(『蜻蛉日記全注釈下巻』 所収)

3 『日本古典文学大辞典』

· 5 · 6 【和歌大辞典.

『日本古典文学大辞典』

漢籍資料について井波陵一氏の教示を受けた。感謝したい。

(七)

一九八九年九月十九日受理